

**ABSTRAK**

Struktur sosial dan tradisi merupakan faktor yang tidak dapat diabaikan dalam suatu upaya perubahan masyarakat dan kebudayaan yang kompleks sebagai dampak pembangunan nasional Indonesia, implikasi dari dampak pembangunan nasional tersebut dapat dilihat dari permasalahan yang berlangsung di lapangan sebagaimana terlihat permasalahan yang membelit di bidang usaha sektor non-formal.

Tujuan pokok pembangunan nasional tidak lain adalah meningkatkan kesejahteraan ekonomi dan sosial bagi seluruh rakyat Indonesia, terutama bagi lapisan masyarakat yang masih tertinggal dalam tingkat kesejahteraan ekonomi dan sosialnya. Tetapi terdapat berbagai niat baik negara melalui berbagai program pembangunan yang dilaksanakan oleh pemerintah yang bertujuan untuk meningkatkan kesejahteraan ekonomi dan sosial masyarakat, khususnya lapisan masyarakat sebagaimana yang dimaksud di atas tidak dan hampir selalu mendapatkan hasil yang selalu jauh dari yang diharapkan.

Sejarah dan tradisi suatu komunitas atau masyarakat, banyak dipengaruhi pula oleh budaya dan struktur sosialnya. Dengan kata lain suatu perubahan masyarakat (melalui pembangunan nasional), berhasil dan kegagalan akan lebih banyak tergantung pada cara mereka menerima dan menanggapi. Oleh karena itu terobosan-terobosan program (KCK, KUK, KIK dan sebagainya) sebagai upaya rombak struktur sosial suatu masyarakat akan mengalami kegagalan untuk mencapai lapisan masyarakat sasaran yang semestinya, ini disebabkan cara menerima dan menanggapi paket program memerlukan sosialisasi yang membutuhkan proses waktu yang relatif lama dan pada saat yang sama suatu kelompok kecil anggota masyarakat di luar lapisan masyarakat sasaran telah mengambil-alih manfaat atau keuntungan dari program-program pembangunan tersebut.

Dengan memberikan tempat dan peran yang seluas-luasnya bagi data dan informasi lapisan masyarakat sasaran (sektor non-formal) mengenai keadaan dan harapan yang ada tentang diri mereka sendiri, kiranya merupakan suatu usaha yang bijaksana dan untuk itulah penelitian ini dilakukan.